

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XIX	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	
	En Tortosa, al mes.	1 Peseta		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	Núm. 24
	Fuera, trimestre.	3	Martes 31 de Enero de 1899		
	Extranjero, id.	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales				

POR AHI

Nuestro corazón no está jamás inclinado al rigor ni al castigo.

Pero hay momentos en que sobre los impulsos del corazón, ha de pesar la fría razón movida por la conveniencia y la seguridad de altos y sagrados intereses.

Nosotros odiamos el delito y compadecemos al delincuente: siempre empero el odio al delito, es superior á la compasión al delincuente.

Claro está por lo tanto dado nuestro modo de pensar y de sentir, que celebramos infinito haya sido conducido á las prisiones militares de Madrid en virtud de la sumaria instruida por la rendición de Manila, al general señor Jáudenes.

Todos los españoles afirmábamos lo que con una frase sublime manifestó el eminente jefe de la oposición republicana en el Congreso, en una sesión memorable: «Nuestro ejército y nuestra marina, no tienen pacto con la victoria, pero la tienen con el honor».

¿Cómo quedó nuestro honor nacional y el honor de nuestro ejército y de nuestra marina, en Cavite, en las costas de la isla de Cuba en Santiago de Cuba y en Manila?

España, el ejército y la marina, necesitan una reparación por el honor perdido.

Esta reparación solo puede obtenerse con una sentencia dura pero justa y con el cumplimiento de tal sentencia.

Todos los españoles tenemos responsabilidad inmensa á causa de nuestra imprevisión, de nuestro descuido y de nuestra indiferencia que nos ha conducido al presente estado de prostración y de impotencia: nuestra responsabilidad general la purgamos, con la pérdida de nuestro imperio colonial y con la humillación de la derrota.

Entró la escuadra norteamericana en la bahía de Manila, sin disparar un cañonazo, nuestros buques se incendiaron, se fueron á pique y se rindieron en Cavite sin causar la más pequeña avería al enemigo, despues de un telegrama del jefe de la Marina que habia anunciado pomposamente que habia salido á tomar posiciones para impedir el paso de la escuadra yanqui!

Encerróse Cervera en Santiago de Cuba, salió de esta plaza en plena luz del día, embarrancaron las naves incendiadas, cayó prisionera la dota-

ción de todas ellas y la escuadra americana no sufrió averías ni bajas!

Capituló Santiago de Cuba y capituló Manila! Encontrábase ambas plazas en situación desesperada é insostenible?

La opinión pública reclama luz y castigo.

Sigan los procedimientos y vayan á la prisión los que deban ir altos ó bajos.

Hágase la luz y caiga el que caiga.

PEDRO NOLASCO GAY.

Desarme universal

El «Mensajero Oficial», de San Petersburgo, da á conocer en su último número el texto íntegro de la circular que el conde de Monravieff dirigió con fecha 11 de los corrientes á las potencias, obedeciendo órdenes superiores del czar: se refiere á la convocatoria para la conferencia del desarme y comienza recordando otro documento análogo de 12 de agosto último, exponiendo la idea de Nicolás II.

«La viva simpatía, dice la nueva nota, con que fué acogida aquélla por los Estados, demostrando con ello hallarse dispuesto á otorgar su concurso al pensamiento de nuestro augusto soberano, ha inducido á éste á plantear de nuevo la cuestión.»

Consta la circular de tres partes: la primera tiene por objeto averiguar si los gobiernos creen llegado el momento oportuno para celebrar la conferencia proyectada: en la segunda se enumera de un modo conciso las cuestiones tanto especiales como generales que en el programa de trabajos de la conferencia podían incluirse; y, por último interesa una exposición de los motivos que puedan alegarse para que la reunión no se celebre en la capital de alguna gran potencia.

El gobierno ruso cree que los puntos que á discusión se sometan, pueden ser los siguientes:

«1.º, acuerdo mutuo de los Estados, comprometiéndose á no aumentar, dentro de un periodo de tiempo determinado, las fuerzas navales y militares, estableciendo en los presupuestos de Guerra y Marina las correspondientes limitaciones; 2.º, prohibición del uso de proyectiles incendiarios y explosivos, ó de pólvoras más poderosas que las en uso actual en los ejércitos y flotas; 3.º, restringir el empleo, durante las guerras, de los formidables explosivos existentes y prohibir el disparo de proyectiles ó de explosi-

vos de cualquiera clase desde los globos aerostáticos—ó aparatos similares; 4.º, supresión en las guerras marítimas de los submarinos y otras máquinas de destrucción semejantes, así como de los espolones de acero en los buques de combate; 5.º, aplicar á las guerras marítimas los acuerdos de la Convención de Ginebra de 1864 y los adicionales de la conferencia de 1868; 6.º, neutralización de los barcos y embarcaciones empleadas en el salvamento de naufragos durante ó despues de un combate; 7.º, revisión de lo prescrito en la conferencia de Bruselas de 1874 respecto á las leyes y costumbres de guerra que hasta ahora no ha sido ratificado; 8.º, aceptar en principio el empleo de la mediación amistosa y del arbitraje facultativo en los casos necesarios, á fin de evitar los conflictos armados entre dos ó más naciones, para lo cual los gobiernos convendrían entre sí la forma práctica de utilizar los buenos oficios de un tercero.»

La circular termina aconsejando sea excluido de los debates de la conferencia todo cuanto haga relación al orden político de los Estados, á lo establecido por los tratados existentes y en general cuanto discrepe ó no se relacione con el programa que las potencias de común acuerdo establezcan.

Se desconoce todavía á punto fijo la fecha de la reunión de la conferencia, sin embargo, telegramas del *Saturday Mail*, la fijan para el 20 de febrero á no ser que haya alguna suspensión.

El sitio de reunión es muy posible sea Ginebra por existir los precedentes de haberse en esta ciudad reunido el tribunal arbitral que resolvió la célebre cuestión del *Alabama*, los dos grandes Congresos en favor de la paz y el de la Cruz Roja.

La prensa extranjera formula sobre la reunión opiniones muy variadas, por cuya diversidad y ninguna unanimidad, entre ellas, no es posible consignarlas.

Perifollos

El cabello rizado y con picudo moño en el centro, viene á ser la cabeza de un *clown*. Pues así, ni más ni menos, es el peinado de ahora, el que muchas presumidas lucen en los bailes. En el centro suelen llevar una pluma, rizada también, ó un *sprit*. Algunas damas prefieren, en vez del *esprit* ó la

mencionada pluma, un pájaro, una paloma ó cualquier otro animalito por el estilo.

¡Qué *toilette de ceremonie*! Voy á explicarla: y *sans ceremonie, sans compliment*, diré, que para mi la quisiera, ¡Bonita es, en verdad, la idea de tal *toilette*!

Morada el color; siciliana la tela; el largo de la falda no muy exagerado; tampoco el vuelo es excesivo. Una quilla empieza en la mitad y termina en el borde inferior de la falda; otra quilla nace en la cintura y muere en el centro de aquella, de la falda; quillas que apenas tendrán tres cuartas de largo y seis dedos de ancho en la parte más amplia, terminando en estrechísima punta; ambas constituyen el principal adorno. Está hecho éste de siciliana color crema, y encima tiene una especie de red de oro. Corpiño redondo; espalda y mangas de siciliana morada; ancho, «ablusado» camisolín de encaje, que en el cuello, hasta cerca del pecho, ostenta igual tela crema que la de las quillas, con idéntico bordado á modo de collar largo.

Y este siguiente singular detalle, para poder decir que una *toilette* «tiene cosas», como se dice de las personas: el estrecho cinturón es un cinta de terciopelo encarnado. ¡Cuidado con ocurrirsele á la habilidosa modista dar ese sello al traje, cuya tela, cuyos adornos son tan opuestos á semejante cinturón, y resultar este elegantísimo!

La hebilla es lisa, de oro... si puede ser.

Para esta *toilette*, toque de terciopelo encarnado, como el cinturón, y tres alas de pájaro, de color indefinido; pero si me forzaran á decir algo respecto del tono de estas alas, diría que «entre sus siete colores, gallardo el marrón domina.» (Ni Becquer!)

Como novedad (relativa), las *toilettes* de tela fuerte, con «aplicaciones» de encaje, y este sobre seda de color. Ejemplo al canto: traje de raso malva, con encaje «Venecia» crema y viso rosa. Es decir, quillas, cuello, parte de las mangas y el cinturón, luciendo estas «transparencias». En el corpiño una especie de chalequito que hace juego con los ya mencionados adornos.

Es un traje que tiene mucha coquetería. No hay que rehusarlo: favorece bastante.

La coqueterie est la véritable poésie des femmes.

CRONICA

¡El Secretario!

Perdónenos D. Manuel Domingo y Manuel, Director del *Diario de Tortosa*. Hasta hoy, cuando leíamos algunas de las memeces que dan carácter al colega se las atribuíamos, no sin vacilar en alguna ocasión, porque nos parecía imposible, que fuese autor de tantos desatinos, sin embargo de los pocos puntos que calza.

Pero, nos decíamos, si no es D. Manuel Domingo ¿quién puede ser? Y en una ocasión, hasta acudimos a las listas electorales pasando revista a aquella interminable serie de nombres, que con un *sz* en la columna correspondiente consta que saben leer y escribir para ver si calamos en el nombre del autor.

Pero ni por esas, hasta que la casualidad nos lo ha deparado autor anónimo hasta hoy y que no es otro que... ¡el Secretario! el mismísimo D. Lorenzo Pérez, fiel de fechos de nuestro Ayuntamiento.

¿Pues no ha creído el gran babieca, y lo ha hecho creer a D. Agustín Monner y Mauricio que hay un artículo en una ley que obligará a la Diputación provincial a destituir al Diputado D. Juan Ribás?

Cuando nos lo contaron, exclamamos: ese, ese es el padre principal de las memeces del *Diario*, pues es tan absurda su pretensión que ni a don Manuel Domingo pudo ocurrírsele bastando consignarla y esperar sus resultados que serán los mismos que los obtenidos, cuando por su consejo el Alcalde pidió a la Comisión provincial declarase que el señor Ribás no podía ser Diputado Delegado para la inspección de nuestro Ayuntamiento.

Enfermo

Hállase enfermo, en Tarragona, el joven marino D. Ramon Cremata, hijo de nuestro distinguido amigo el coronel de Almansa D. Emilio Cremata. Vivamente nos interesamos por la salud del enfermo.

Misas

Las celebradas esta mañana en la capilla del Sagrario de nuestra Santa iglesia Catedral en sufragio del que fué nuestro querido amigo D. Camilo Macany, se han visto muy concurridas demostración del afecto que se tiene a su apreciable familia a la que reiteramos nuestro sentido pésame.

Magistrados

Ha sido trasladado a la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Sevilla don Francisco Roca, presidente de la de Tarragona y nombrado para esta vacante don Francisco Jiménez magistrado de la de Sevilla.

La repatriación

Como anunciamos, ayer llegaron a Barcelona el vapor «San Francisco» procedente de Matanzas conduciendo el batallón de Navarra y dos compa-

ñías del regimiento de María Cristina; y el vapor «Chateau Lafitte» procedente de la Habana con representaciones de los batallones de Puerto Rico, Andalucía, Baza y Alcántara.

De Tivenys

El repatriado, nuestro amigo don D. Luis Estupiñá Piñol que hace tres días llegó a su pueblo natal se halla gravemente enfermo habiéndosele administrado los últimos Sacramentos.

Deseamosle un pronto alivio en su dolencia.

Comisión provincial

La Comisión provincial ha señalado los días 6, 15 y 27 para celebrar sus sesiones ordinarias durante el mes de Febrero.

Fiesta mayor

La celebra el día 3 del próximo Febrero el pueblo de Tivisa.

Manjar blanco y coquetas de San Blas

Las encontrarán el público, superiores, en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu, travesía de la calle del Angel a la plaza de la Constitución núm. 6.

Aragón Ilustrado

Se ha publicado el núm. 5 de esta importante revista que bajo la dirección del ilustrado periodista D. Alberto Casañal Skakeri, ve la luz en Zaragoza. En su portada figura precioso grabado «¿Quiere V. un roscón señorito?» de Vila Prades; cuento ilustrado «¡Oh el cinematógrafo!» por Ibañez; «Prisión de Autillón» cuadro de Garate; caricaturas de mujeres ilustres; retrato de la notable tiple, Luisa Fons y otra infinidad de grabados. En el texto colaboran los más distinguidos literatos aragoneses, y su precio 15 céntimos.

Contribuciones

La contribución por rústica, urbana, industrial, minas carruajes de lujo y alcoholes correspondiente al tercer trimestre del actual año económico se cobrará en la presente semana en los siguientes pueblos de este distrito.

Día 1 y 2 de Febrero, Ginestar, Rasquera, Masdenverge, Pauls.

Días 1 al 3, Cherta.

Días 1 al 4, Alcanar.

Días 3 y 4, Freginals.

Días 4 y 5, Aldover.

Días 4 al 6, Cenia, Benifallet y Aleixar.

Los trigos

Los mercados europeos, por lo que se refiere al trigo, se presentan flojos en general al empezar el año 1899, pero en América se mantienen firmes.

Los productores norteamericanos sostienen con firmeza sus precios hasta que sus nuevas cosechas estén ase-

guradas. Su tendencia es siempre el llegar a obtener un dollar por bushel, lo cual podrán conseguir si la próxima cosecha resulta corta, pero si ésta resulta como hasta ahora no es probable que para la primavera próxima el precio del trigo pase en Chicago de 60 centavos por bushel.

Los agricultores rusos por razones políticas económicas, tienden también a mantener altos los precios hasta ver asegurada la cosecha próxima.

La República Argentina tiene una cosecha que se calcula podrá suministrar para la exportación 14.500.000 hectólitros, pero a causa de la gran baja en el valor del oro en aquel país, esta gran cantidad de trigo es casi seguro que se irá exportando lo más lentamente posible.

«L' Atlantida»

Esta importante revista semanal ilustrada publica 16 páginas de texto y 32 de folletín.

En el texto figuran las primeras firmas de Catalunya, poesías, crónicas, artículos, biografías, críticas, información artística etc, etc.

En el folletín se publican las obras que han alcanzado verdadero éxito.

A pesar de tan importantes reformas en esta publicación el precio es tan solo 15 céntimos.

Sol y Sombra

Curiosísimo é interesante es el número 94 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 2 de Febrero; contiene el siguiente.

SUMARIO

Texto.—«Asuntos taurinos: El volapié», por Aurelio Ramirez Bernal.—«Toreros del día: El Algabeño torea y... Mata», por El Maestro Estokati.—«Cogidas en Valencia durante la temporada de 1898», por Luis.—«Sevilla taurina: La boda de Bombita», por Carlos L. Olmedo estafeta taurina.»

Grabados.—Retrato de Félix Velasco.—Una calle del pueblo de La Algaba. Retrato del Algabeño. Castillo del pueblo de La Algaba. Venta de la Concepción en la Algaba, donde vivió Algabeño hasta que fué torero.—Cogidas en Valencia de *Fabrilo Bombita chico* y *Morito*, durante la temporada de 1898 (plana central), dibujo del notable pintor don Jenaro Palau.—Boda de *Bombita*: Vista de la casa de *Bombita* en Tomarés, con el nuevo matrimonio en el balcón y varios amigos y trabajadores en la puerta. *Bombita* y su señora en la sala de estrado.

En venta

Se halla en venta, en la villa de Tivisa, una tienda de cerrajero y herrero la cual se halla en buenas condiciones con todas las herramientas necesarias y que la cederán a precio muy módico.

Varadura

Ha embarrancado frente al puerto del *Fangal* un brik barca, habiendo acudido en su auxilio, al izar la bandera de socorro, los pescadores de la Ampolla.

Reclutas

El próximo jueves se incorporarán al regimiento de Almansa 264 soldados pertenecientes a la zona de Castellón, siendo destinados 132 a las tres compañías de guarnición en esta.

Para las próximas fiestas

Para los días de la Candelaria y San Blas encontrará el público las sabrosas coquetas de mazapán y huevo, manjar blanco de leche de almendra, quesos Holanda, Mahón, sobreesada de Mallorca, salchichón de Vich y aceitunas sevillanas en la confitería de D. Bernardo Soriano, calle de la Ciudad, núm. 1.

Historia de la

Revolución francesa

Se han publicado los cuadernos números 21 y 22 de la edición popular económica a quince céntimos.

De venta, Librería Bernis, Puente Piedra 1.

Pan

En el acreditado establecimiento de nuestro amigo D. Miguel Domenech se vende el pan a los siguientes precios.

- 1.º 10 Kilos 5 pesetas
- 2.º » » 4'75
- 3.º » » 4'40

CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREZ DEL ARCO

San Blas 1. TORTOSA

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las ampino 6, des urinarias.—Plaza del edenferfarmacia, Barcelona.

BIBLIOGRAFIA

En la acreditada librería de don Francisco Mestre, se han recibido las siguientes obras nuevas para 1899:

Almanaque de la Ilustración Española y Americana precio 2 pesetas.

Almanaque de los Amigos del Papa.—1 peseta.

Agenda culinaria (con dietario y recetas).—2 pesetas.

Almanaque de las elegancias femeninas.—1 peseta.

Almanaque Bailli-Bailliere.—1'50 pesetas.

Los grabados del *Almanaque de la Ilustración Española* son notabilísimos, compitiendo con todos los de los demás años, no obstante la reputación alcanzada por estos en las pasadas ediciones.

(DE NUESTRA COLABORACION)

A mi padre

Con motivo de la vuelta á su Patria

Después de larga ausencia y amargo desconsuelo que encarnizada guerra un día motivó, por fin padre querido, vuelves al patrio suelo en cuyo hogar te espera con incesante anhelo aquel que al despedirte llorando te abrazó.
¿Porque vienes humilde y cabizbajo y triste después de tantos años sin yo poderte ver?
¿Porque no abres tus brazos como otro tiempo hiciste?
¿Acaso la conciencia te dice no cumpliste como cumpliste siempre, ¡oh padre! tu deber?

«Partí, hijo mío, á tan lejana tierra
porque el honor de España lo exigía.
«Preciso era salvar la Patria mía,
despreciando la vida, en cruel guerra.
«Llegué allí sin temor; la adversa suerte
inútil hizo sacrificio tanto...
«sin lucha fué vencido el sacrosanto
pendón, á cuya sombra vi la muerte...!
«Y después de la sangre derramada,
¿cuál será el español que no se enoje
al ver que nuestra madre nos acoge
con silencio mortal á la llegada?

«Si España sucumbió ante el enemigo,
culpa nuestra no fué; Dios es testigo!

Olvida, padre mío, tamaña desventura,
que tus caricias vuelvas conmigo á compartir;
recuerda aquellos días de dicha y de ventura,
y deja que mis besos mitiguen tu amargura
en un rincón del mundo, dó iremos á vivir.

SAMUEL GRAN É IRURUETA.

Tarragona 27 Enero 1899.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Las redenciones á metálico

Madrid, 30, 10'50 m.

En el último semestre de 1898 se han recaudado, en concepto de redenciones á metálico, 35 millones de pesetas, esto es, cuatro millones y medio más que en el semestre anterior.

La prensa y la censura

Madrid, 30, 11'29.

Han circulado rumores de que el Gobierno proyecta suspender la previa censura, dejando en cambio á la prensa sujeta á la legislatura militar.

«El Imparcial», alarmado ante esta noticia, dice que conviene la aclaración de este punto, porque de ser cierto lo que se dice, la prensa se hallará en lo sucesivo en peor situación.

Las garantías constitucionales

Lo que dice el Gobierno

Madrid, 30 9'58 m.

Los ministros han confirmado los rumores circulados estos días referentes al levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales.

Dicen que el Gobierno se halla decidido á ello pero que determinadas cuestiones, surgidas recientemente le han obligado á desistir de sus propósitos.

Interrogado el general Correa sobre este particular ha dicho que él no se opone al restablecimiento de las garantías, pues siempre dispone de medios suficientes para mantener el orden público.

Ha añadido el ministro de la Guerra que no le da el menor cuidado el carlismo.

Se muestra partidario el general Correa de que cuando menos se suprima la previa censura.

Esperando noticias

El ministro de la Guerra espera de un momento á otro que el general Rios le transmita buenas noticias referentes á la libertad de todos los prisioneros españoles.

Repatriación

El Gobierno dispone los barcos necesarios para hacer la repatriación total de los españoles del archipiélago filipino.

Cinco grandes trasatlánticos navegan ya con rumbo á Manila.

Política

En los círculos políticos algún tanto desanimados por el frío, se hacen comentarios acerca de los debates que se iniciarán apenas se abran las Cortes.

El Conde de las Almenas dicen que estará más duro ahora y que habrá otros senadores que llevarán parte de los debates.

En el Congreso secundarán los planes del Conde.

Los militares que tienen investidura de Senador á Diputado se proponen también justificar ante el país al ejército y la Marina.

Las sesiones serán ruidosísimas.

También se comenta en los círculos políticos el artículo publicado ayer por «El Nacional» con el título de «Desbandada Silvelista» comentando el artículo publicado por «El Regional de Castellón».

El artículo ha formado eco y se dice que personas de muy elevada significación á las que se ha preguntado si era cierto lo que allí se firma han manifestado su asentimiento.

Parece indudable que elementos, quizás los más prestigiosos que tiene el silvelismo, están de acuerdo con el Sr. Duque de Tetuán y que lo que hoy es un secreto para muchos, saldrá á la superficie al reunirse las Cortes.

De Filipinas

Los prisioneros españoles

Telegrafían de Nueva York que el periódico *Herald* ha recibido un despacho de Manila en el que se habla de la tristísima situación de los prisioneros españoles.

Dice ese despacho que los prisioneros civiles no han sido puestos en libertad.

Añaden que se saben con toda exactitud las penalidades, vergüenzas é injurias que sufren nuestros prisioneros.

Las mujeres—añade—y especialmente las mujeres jóvenes están continuamente amenazadas y reina entre ellas gran inquietud.

Los frailes son los peor tratados y la comunidad á que pertenecen ha ofrecido sesenta mil duros por su rescate.

Todos los prisioneros—termina diciendo—exitan á los americanos para que intervengan en su favor en tan apurada situación.

Repatriados

Madrid, 30, 5'30 t.

Participan de Cartagena que ha llegado á aquel puerto, procedente de Matanzas, el vapor *Matilia*, conduciendo un total de 1.178 repatriados.

De la expedición forman parte el batallón de España y la tercera compañía del de María Cristina.

Durante la travesía han fallecido tres soldados.

Medidas

En la próxima reunión del Consejo

supremo es probable que se adopten medidas de resonancia relacionadas con la rendición de Santiago.

Empresa

Un despacho de la Habana comunica que se ha reunido un sindicato de capitalistas ingleses y yanquis que junto con el opulento tabaquero español don Segundo Alvarez se proponen explotar los ferrocarriles y plantaciones de tabaco de la isla de Cuba.

¡Pobres prisioneros!

París, 30.

Un despacho de Manila relata los sufrimientos sufridos por los españoles prisioneros de los tagalos con detalles que verdaderamente horripilan. Con las mujeres y niños se ha desplegado inconcebible ensañamiento.

Después de maltratarlos les obligaban los tagalos á que les besasen los pies.

También les hacían escribir cartas á sus familias diciendo que recibían excelente trato.

Manifiesto

Aun tardará algunos días á publicarse el anunciado manifiesto de la Unión Republicana.

IMPORTANTISIMO á los Herniados (trencats)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los mas rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozcan, antes de que lleguen á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos, los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con buen número de clientes, que atestiguan su competencia.

Establecimiento «La Cruz Roja»

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de mis clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

Fonda Barcelonesa

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

